

# DIARIO BALEAR

DEL SÁBADO 11 DE AGOSTO DE 1827.

*San Tiburcio mártir.*

Sale el sol á las 5 y 7 minutos y se pone á las 6 y 53 minutos.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden ecsimiendo de derechos en su venta á los productos del azahar, y permitiendo la libre introduccion de los modelos de utensilios para su elaboracion.*

Enterado el Rey nuestro Señor de lo manifestado por la Junta de Fomento de la Riqueza del Reino y la de Aranceles, con respecto al privilegio que solicita D. Pedro Gautier d'Aubeterre, Capitan del Regimiento de Granaderos á caballo de la Guardia Real, agregado á la Plana mayor de la plaza de Sevilla, para poder vender con libertad de derechos los productos del azahar en todo el Reino, é introducir los modelos de los utensilios que necesita para su elaboracion, se ha servido S. M. conceder la libertad de derechos que pide este interesado para los productos del espresado azahar en su tráfico interior, como en su estraccion al extranjero; haciendo estensiva esta gracia á todas las fabricas de este género que haya ó se establezcan en el Reino; y en quanto á los modelos de los utensilios, que se permita su introduccion con el pago del uno por ciento sobre el valor de factura en cualquiera bandera, prevenido por Real orden de 7 de abril último para las máquinas é ins-

trumentos útiles á la industria fabril y agrícola, á cuya clase pertenecen aquellos. De Real orden &c. Madrid 12 de julio de 1827.—Luis Lopez Ballesteros.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 23 de julio.

SS. MM. y AA. siguen sin la menor novedad en el Real Sitio de S. Ildefonso.

*Exposicion pública de la industria española.*

Hace ya mas de 20 dias que corren los habitantes de Madrid al Real conservatorio de Artes, donde desde 30 del mes anterior está abierta la exposicion de los productos de la industria española. Al principio el impulso que dirigia los madrileños hácia la calle del Turco, era solo el de la curiosidad; pero en breve sucedió á esta un noble orgullo nacional, al ver reunidas en las salas del Conservatorio muestras preciosas de una industria que nacia sin estrépito, y á quien la equidad paternal del Soberano de España, ha permitido tomar un vuelo rápido y libre. Los que han sido una vez testigos del entusiasmo unánime que escita en el pueblo de Madrid la reunion de tantos objetos de artes, de muchos de los cuales ni aun se imaginaba la existencia, no han podido menos de admirar la variedad de las formas que ha ostentado al instinto del patriotismo, desenvuelto por la aparicion instantánea de diferentes artefactos de un suelo que parecia carecer de esta especie de riqueza. Cuantos asisten á un espectáculo tan nuevo entre nosotros, manifiestan con mas ó menos vehemencia, con mas ó menos finura, la impresion que hace en sus ánimos el vistoso alarde de la industria española; y algunos hay que en su entusiasmo, mas patriótico que ilustrado, creen que hemos llegado

ya á la cumbre de la perfeccion, y que nada tenemos que envidiar á los extranjeros.

Por mas que sea honroso el sentimiento que ha producido esta idea, es imposible no calificarla de exagerada, y forzoso confesar que nuestra esposicion, brillantísima sin duda porque nos revela el importante secreto de nuestros progresos fabriles, no puede considerarse sino como el ensayo de una representacion mas brillante que la misma industria española se prepara á dar en el año inmediato. Sea por no haber llegado los avisos á todos los puntos de la Península, ó por no haberse recibido con la conveniente anticipacion, ó porque los términos en que estaba concebido el anuncio fueron interpretados diversamente, ó porque los fabricantes españoles no estaban preparados para esta grandiosa y útil revista, ó porque muchos de ellos no calculasen el influjo que ella debia ejercer sobre nuestra prosperidad fabril, lo cierto es que muchas provincias del reino no han enviado siquiera una de sus producciones; algunas han remitido poquísimas, y de ninguna han venido todas aquellas de que con razon pueden engrairse. Los envios de la rica, la industriosa Cataluña, llenan varias piezas de las destinadas á la esposicion; y sin embargo aun se echan menos algunos de los productos de sus fábricas, que ya empiezan á deber á la esposicion misma un incremento, cuya progresion será incalculable. Cuando el entusiasmo que escita la vista de tantos y tan variados productos de la industria, se difunda por todo el reino, como se halla difundido en la capital; cuando las clases consumidoras crean hacer un acto de patriotismo en preferir los géneros del pais á los extranjeros; cuando generalizado este principio se multipliquen los pedidos en la misma proporcion que se aumenten los consumos; cuando los pre-

mios que van á repartirse á los fabricantes establezcan entre ellos una rivalidad generosa; cuando al aliciente de recompensas honoríficas se agregue la seguridad de llegar á fuerza de aplicación y de perseverancia á juntar un crecido caudal, á gozar de una consideracion merecida, á ennoblecer quizá é ilustrar familias condenadas hasta ahora á la oscuridad de los talleres, entonces la industria española tomará el vuelo del aguila, y llegaremos á esa perfeccion, de que si no distamos tanto como se creía dos meses há, tampoco estamos tan cerca como piensan algunos, á quienes el patriotismo no permite detenerse sobre los progresos de la industria estrangera tanto en Europa, como en Asia y en América.

La época que anunciámos no está lejos verosimilmente. Los estímulos que la ilustrada prevision del Rey nuestro Señor dispensa todos los dias á las artes acelerarán sus progresos, mas aun que todas las consideraciones de intereses que pueden influir sobre los artesanos. Entre estos estímulos los mas poderosos sin duda serán las visitas que S. M. se ha dignado hacer al Conservatorio, el tierno interes, la esquisita sagacidad con que se ha servido pedir noticias y adivinar aplicaciones; la inefable bondad con que ha anunciado que el templo erigido á las artes por su munificencia será un objeto constante de su augusta solicitud, y hasta la atencion delicada de presentarse en el establecimiento á una hora extraordinaria, á las seis de la mañana, hora en que no se esperaba honor tan insigne. A nadie quizá habria encontrado S. M. á aquella hora en el Conservatorio, si no se hubiese conocido allí que un Rey que ha honrado siempre con su presencia todos los establecimientos dignos de su Real atencion, no podia dejar de visitar uno que desde el dia de su ereccion estaba dando

la idea mas aventajada de la proteccion que se empieza á dispensar á las artes.

El Rey al amanecer del dia 28 de junio, visitando las salas de la esposicion sin otra compañía que la del director del Conservatorio, quiso sin duda sus- traerse á los sentimientos unánimes de reconocimiento que habria escitado si el público hubiese visto en me- dio de los productos de la industria española al ge- neroso Monarca, á quien debe esta hoy su ecsisten- cia, y deberá mañana sus adelantos.

El 9 del corriente á las cinco de la mañana el Sermo. Sr. Infante D. Carlos, acompañado de su au- gusta Esposa, se dignó tambien honrar con su presencia el espectáculo que presenta el alarde fabril del Conser- vatorio. Pero en la tarde del mismo dia 9 fue cuando pudo engreirse este establecimiento de haber sido de- signado por teatro de la esposicion, pues en ella se disfrutó del placer de ver alli reunidos los Reyes Ntros. Sres., y los Sermos. Sres. Infantes D. Carlos María y D. Francisco de Paula, con las Sras. Infantas Doña María Francisca y Doña Luisa Carlota, y el Sr. In- fante D. Sebastian Gabriel, y acompañados del Sr. Se- cretario del Despacho de Hacienda, por cuyo conducto las Artes han elevado sus reverentes clamores hasta los pies del Monarca que se ha dignado escucharlos. Ya el mismo Sr. Secretario del Despacho de Ha- cienda habia visitado otra vez el establecimiento; y lo mismo habian hecho y hacen todos los dias los pri- meros personajes de la corte, y todos los estrange- ros de distincion que residen en ella. Unos y otros han participado del entusiasmo que anima á cuan- tos asisten á aquel magnífico espectáculo, cuya pompa se aumentará en las esposiciones sucesivas, para lo cual se estan acordando desde ahora medidas muy importantes.

*Palma de Mallorca 1.º de julio.*

Esta capital agradecerá siempre con dulces recuerdos, el interés que su digno Capitan general se toma en hermosearla cada dia con nuevas obras.

En muy breve tiempo se hizo un camino cómodo y espacioso, desde los arrabales de Sta. Catalina ó Puerta de S. Magin, hasta el Lazareto, sin mas gastos que el haber adoptado la medida de embargar algunos carros, y haber hecho una pequeña suscripcion para pagar el jornal de una carreta diaria; de suerte que por donde antes apenas podia transitar una caballería, pueden pasar al presente dos coches con toda comodidad; y la plaza consiguió una ventaja extraordinaria en tener un paseo amplio y espedito á los dos únicos castillos de Bellver y S. Carlos.

El paseo de la Rambla, recientemente concluido, es un monumento que dará siempre honor á este Esmo. Sr. Capitan general, que como regidor de este ayuntamiento, y encargado con D. Ramon Fortuñy de la comision de obras públicas, emprendió su recomposicion, sin mas fondos que una pequeña cantidad, que produjo la venta de algunos árboles viejos, que eran el único adorno de la antigua Rambla. Este paseo, que en el mes de noviembre pasado estaba reducido á 325 varas de longitud y  $8\frac{1}{2}$  de latitud, con un piso molesto, sin comodidad en los asientos, y lleno de una fetidez contagiosa, por la falta de curso del agua de dos acequias enteramente abandonadas, tiene hoy 465 varas de largo y  $13\frac{1}{2}$  de ancho, adornado con un plantío hermoso de árboles traídos de Valencia, interpolados con naranjos, boges y varios frutales del país, que prosperan extraordinariamente, y ofrecen ya la mas alagüena perspectiva. Sus asientos estan con abundancia, sólidamente construidos; y seis de ellos tienen respaldo de hierro de diferentes dibujos. Ador-

nan el centro del paseo dos glorietas, ó jardines cerrados por la parte exterior con rejas; y á lo largo de sus estremos está la Rambla llena de arbustos y de flores vistosas y odoríficas. En la parte del paseo que está prócsimo á la puerta de Jesus, donde antes habia un abrevadero inmundo de caballerías, se hizo ahora una fuente hermosa, con ocho surtideros que ofrecen la mas bella simetría al arrojar el agua á mas de cuatro varas de elevacion. Sobre un pedestal formado de conchas marinas, reposa una columna de jaspe de la isla, sobre la que se colocó una estatua que representa la Fidelidad, á cuyas inmediaciones hay varias florestas, que por su verdor y fragancia, con la procsimidad de la fuente, hacen un mágico contraste por el dia, y en la noche presenta un agradable recreo con la luz de multiplicados fanales, colocados sobre elevados pedestales de piedra. Y lo que mas es de admirar en esta obra es la velocidad con que se hizo, y la economía con que el Capitan general supo perfeccionarla, sacando de los presidiarios un partido que apenas podria prometerse de los jornaleros mejor pagados.

La Junta de caminos, á cuya cabeza está S. E., dispuso la composicion de todos los de la isla, en particular los de la procsimidad de esta ciudad, de cuya direccion se encargó el Sr. Intendente de este ejército y reino D. Santiago Gomez de Negrete, á cuyo constante zelo se debe la perfeccion del camino de Lazareto, y la solidez y comodidad del que está haciendo desde esta capital á la villa de Manacor, el que sin duda podrá competir con las mejores carreteras de la Península.

El mismo Sr. Intendente con solos 30 reales que adelantó para comprar esparto, y el cuidado de que los dias de agua lo trabajasen los presidiarios, logró

reembolsar su dinero, y con el sobrante vistió los presidiarios con chaqueta y pantalon de paño, y gorra; y con otros ahorros semejantes los vistió de chaqueta y pantalon de lienzo para el verano. El presidio está tan limpio como la casa mas aseada: cada presidiario tiene su jergon.

Asi es como el buen zelo de las autoridades locales puede hacer la felicidad de las provincias y pueblos confiados á su cuidado, sin gravámen de estos, y con la dulce satisfaccion de que cooperarán á llenar, cumpliendo sus mas sagradas obligaciones, las miras benéficas de su Soberano. (G. de M.)

Cádiz 20 de julio.

Noticias de Méjico.

D. Mariano Michelena, enemigo capital que fue de Itúrbide, y uno de los agentes principales para derribarlo y formar el gobierno democrático, salimos ahora con que es acusado de malversacion del préstamo en Lóndres, para lo cual fue comisionado por su amigo Guadalupe Victoria.

Segun una carta de Méjico de últimos de abril, fue muy acalorada la discusion sobre el lanzamiento de todos los españoles que habitan en la llamada república. Que estos vieron casi perdida la votacion; y que por solo tres votos quedó suspensa por entonces la determinacion de dicho lanzamiento. Sin embargo, si se permitiera traer á Eurepa los capitales con las personas, creemos que bien pocas dejarian de trasladarse á ella. (C. de A. M.)

Palma 10 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 10 PARA EL 11.

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería; capitan de hospital y provision y sargento de hospital Almansa.—Socios.

CON SUPERIOR PERMISO. — IMPRENTA DE FELIPE GUASP.